



HAL
open science

Avant-Propos

Marie-Luce Gélard

► **To cite this version:**

Marie-Luce Gélard. Avant-Propos. Karthala. Identités et changement socioculturel dans l'Ouest saharien (Sahara occidental, Mauritanie, Maroc), pp.7-8, 2017. hal-03175825

HAL Id: hal-03175825

<https://hal.science/hal-03175825>

Submitted on 21 Mar 2021

HAL is a multi-disciplinary open access archive for the deposit and dissemination of scientific research documents, whether they are published or not. The documents may come from teaching and research institutions in France or abroad, or from public or private research centers.

L'archive ouverte pluridisciplinaire **HAL**, est destinée au dépôt et à la diffusion de documents scientifiques de niveau recherche, publiés ou non, émanant des établissements d'enseignement et de recherche français ou étrangers, des laboratoires publics ou privés.

*
* *

Le parcours intellectuel de Pierre Bonte témoigne de son engagement scientifique, en particulier sur le terrain du Grand Maghreb qu'il a sillonné durant plus de 40 ans, acquérant ainsi une connaissance approfondie de cette région qui l'a amené à participer, tout en gardant un point de vue critique et sans illusions, à plusieurs projets de « développement » : en témoignent les nombreux rapports non publiés listés dans sa bibliographie¹⁰.

Membre CNRS du laboratoire d'anthropologie sociale (LAS) du Collège de France où se déroula l'ensemble de sa carrière, spécialiste reconnu internationalement des sociétés sahariennes (Niger, Mauritanie, Mali, Algérie, Maroc et Tunisie), Pierre Bonte a couvert des champs de recherche d'une grande diversité (sociétés pastorales et nomades¹¹, parenté¹², rites et techniques, anthropologie économique, anthropologie du développement, réformes du statut personnel, etc.). Ethnographe hors pair et théoricien fécond, Pierre Bonte est l'auteur de près de 400 publications, dont 26 livres personnels ou collectifs, témoignant de qualités intellectuelles et de capacités de travail impressionnantes.

Passionné par la transmission du savoir anthropologique aux étudiants – il a enseigné à l'EHESS et dans plusieurs universités – et par la formation des jeunes chercheurs – 18 thèses ont été soutenues sous sa direction et il a participé à 51 jurys de thèses –, il a animé des équipes (GDR) et des séminaires de recherche comme celui, toujours actif, de l'équipe interne du LAS « Anthropologie comparative des sociétés et cultures musulmanes ». Ne ménageant pas son temps, il lisait et commentait les textes qui lui étaient adressés par ses étudiants, mais aussi par ceux qui n'étaient pas « ses élèves », refusant les clivages académiques ou hiérarchiques.

Toujours disponible pour répondre aux « consultations généalogiques » des Mauritaniens, Pierre Bonte avait le souci de leur rendre la documentation accumulée au fil de ses recherches sur leur histoire et leur culture. Transférés

10. Consultable sur le site du Laboratoire d'anthropologie sociale : <http://las.ehess.fr/>

11. Il fut l'un des fondateurs et des principaux animateurs de l'équipe « Écologie et anthropologie des sociétés pastorales » qui, de 1977 à 1987, publia la revue *Production pastorale et Société*.

12. Lors de ses recherches sur le « mariage arabe », il avait patiemment recueilli, et codé pour traitement informatique, près de 2 500 alliances de mariage, s'étendant du XVIII^e siècle aux années 1990, des Awlâd 'Ammoni, tribu émirale de l'Adrar mauritanien. L'analyse de ces données est disponible sur la plateforme kinsource.net.

à Nouakchott après son décès, ces documents ont été déposés à l'Institut français de Mauritanie où un fonds Pierre Bonte a été créé¹³ ; il s'ajoute à son imposante thèse d'État (2 350 pages), constituant selon ses propres mots « une sorte de “banque de données” permettant aux lecteurs avertis de se référer aux sources et de discuter des hypothèses développées »¹⁴. Comment mieux évoquer une recherche dynamique et ouverte ?

L'anthropologie des sociétés sahariennes a perdu un scientifique humaniste engagé, mais elle reçoit en héritage une œuvre considérable, celle d'un habile constructeur de théories dont l'héritage laisse cependant entrevoir la tâche immense qu'il reste à accomplir par tous ceux qui voudront suivre ses traces.

Marie-Luce GÉLARD
IUF, Canthel, Université Paris Descartes

13. Sa bibliothèque sera déposée au Laboratoire d'anthropologie sociale.

14. P. Bonte, 2008, *L'émirat de l'Adrar mauritanien*. Harîm, *compétition et protection dans une société tribale saharienne*, Paris, Karthala, p. 5.